

# LE RADAR

L'HEBDOMADAIRE DES ÎLES

EN KIOSQUE AUX ÎLES  
1,30\$ + TPS + TVG.  
À L'EXTÉRIEUR DES ÎLES  
1,45\$ + TPS + TVG.

WWW.LERADAR.QC.CA

## Comité ZIP Pointe-aux-Canots plus accessible

Par **Merrielle Ouellet**  
redacteur@leradar.qc.ca

**L**es utilisateurs de la Pointe-aux-Canots à Havre-Aubert peuvent maintenant bénéficier de nouveaux aménagements qui faciliteront leur accès au site tout en protégeant ce milieu naturel fragile. Le comité ZIP des Îles a en effet récemment procédé à son inauguration.

Yves Martinet, directeur général de l'organisme, se déclare fier des partenariats qui ont mené à la réalisation du projet, « ce n'est pas un énorme site, mais le résultat émane du milieu ». Chaque projet a son importance pour la protection du milieu.

Cet accès à la baie du Havre-aux-Basques est un site utilisé depuis plusieurs générations pour divers usages comme la pêche sportive ou la chasse à la sauvagine. Parfois, la mise à l'eau des embarcations s'avérait difficile en raison des pluies, de l'érosion et d'autres facteurs qui influencent la stabilité du sol. Si l'on ne pouvait pas ici, on essayait un peu plus loin..., occasionnant une détérioration du site et bien des frustrations pour les usagers.

Les travaux au terrain ont donc consisté à graver l'accès, à délimiter un stationnement, à installer un quai flottant ainsi qu'une rampe de mise à l'eau. Le quai et la rampe sont amovibles, facilitant l'accès aux petites embarcations. Ils peuvent aussi être retirés pour la période hivernale, évitant ainsi des bris inutiles.

Selon Édouard Leblanc, chargé de projet, des outils de sensibilisation ont été développés pour la population en général et la clientèle scolaire en particulier. Des conférences seront d'ailleurs offertes à certaines classes du secondaire.

M. Leblanc tient d'ailleurs à souligner l'implication de nombreux bénévoles qui sont à la base même de la réussite de ce projet. Le conseiller municipal sortant de l'Île de Havre-Aubert, Gérard Verdier, abonde dans le même sens et souligne que l'ancienne municipalité était très sensible à la protection de son territoire et avait aménagé des accès aux plages. Il indique que le village de Havre-Aubert a contribué financièrement à ce projet en versant 3500 \$ pour le site et allouant 1500 \$ pour son entretien.

Réalisé dans le cadre de la Phase 2 du projet de mise en œuvre de la rationalisation des accès aux plans d'eau intérieurs des Îles de la Madeleine, le site de la Pointe-aux-Canots a aussi bénéficié d'une contribution financière de 40 000 \$ de la Fondation Hydro-Québec pour l'environnement. « Aider une collectivité à prendre en charge la protection d'un milieu naturel et à l'aménager pour en jouir de façon responsable s'inscrit exactement dans la mission de la Fondation Hydro-Québec pour l'environnement », de déclarer Raphaël Thibault-Gobeil, coordonnateur de projets pour la Fondation Hydro-Québec. Au coût total de 59 000 \$, le comité Zip a obtenu l'appui financier de plusieurs autres partenaires du milieu.

Pour faire suite aux travaux débutés en 2007, des plantations ciblées de foin de dune ont aussi été effectuées dans ce projet pour optimiser les efforts entrepris afin de réduire le nombre d'accès aux abords des plans d'eau. Ces travaux de restauration dunaires ainsi que le redressement de capteurs de sable érigés en 2007 ont été effectués grâce au soutien technique offert par l'organisme Attention Fragiles.

Rappelons que le Comité ZIP des Îles est un organisme qui oeuvre dans le domaine de l'utilisation durable des ressources et des usages au sein de l'archipel madelinot. Coordonnateur et instigateur des cinq comités de gestion intégrée sur le territoire depuis 2001, le Comité ZIP a pour mandat de favoriser la valorisation, la restauration, la mise en valeur et la protection des eaux du golfe Saint-Laurent (plans d'eau intérieurs, ruisseaux, berges, milieux humides, etc.), de pair avec les priorités environnementales du milieu.

## Mise en valeur des milieux naturels

Au cours des huit dernières années, la Fondation Hydro-Québec pour l'environnement a accordé 203 071 \$ à cinq projets, d'une valeur globale de plus de 307 220 \$ aux Îles-de-la-Madeleine. Depuis 2001, c'est près de 8 M\$ que la Fondation investit partout au Québec. Plus de 125 projets ont ainsi vu le jour. Vous aussi, faites germer vos projets de protection, de restauration et de mise en valeur de milieux naturels.

## Accès aux plans d'eau intérieurs

La Fondation Hydro-Québec pour l'environnement, et le Comité ZIP des Îles-de-la-Madeleine ont inauguré le site de mise à l'eau de la Pointe-des-Canots, sur l'île du Havre-Aubert.

### Encadrement des accès

Ce projet de plus de 40 000 \$ a permis d'aménager un site déjà utilisé depuis plusieurs générations pour accéder à la baie du Havre aux Basques. En plus de l'aménagement d'un chemin et d'un stationnement, les amateurs de chasse à la sauvagine et de pêche sportive peuvent maintenant profiter d'un quai flottant et d'une rampe de mise à l'eau pour petits bateaux.

### Protection des dunes

Afin de prévenir l'érosion, des plantations ciblées de foin de dune et le redressement de capteurs de sable ont également été complétées dans ce projet.

*« L'appui financier et technique de la Fondation a été capital dans la réussite de ce projet »*

*Yves Martinet, directeur du Comité ZIP*

